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铭记九·一八
9 月 18 日，这是每一个中国

人都应铭记的日子，是中华民族
历史上永远无法抹去和淡忘的一
天！这一天无法遗忘，铭记是对历
史最好的尊重，是对先辈最好的祭
奠。唯有如此，我们才能知耻而后
勇，才能深深地懂得：只有一个强
大的中国，才能带给世界和平安
宁，维护世界稳定，为世界做出更
大贡献。 @中国军事网

五成以上
儿童太阳镜标识混乱

4 岁的北京男孩儿患上急性

角膜炎，福建 6 岁儿童视力下降，

都是儿童太阳镜惹的祸！近日，

上海市消保委对市面上的儿童太

阳镜进行质量调查，结果发现超

一半儿童太阳镜标识不达标，长

期佩戴影响视力发育。

@央视新闻

非 常道

陈全生：民企找继承人，
女儿接班顺，儿子接班难

近日，国务院参事陈全生分享了他对中国

民营经济以及继创者健康成长的观察和思考。

他表示，现在女儿们接班比较顺利，职业经理人

其次，相对较差是儿子接班。第一是女婿可以选，

儿子没得选。第二，女婿是来到一个新的大家庭，

他对老人尊重，对元老级的人也尊重。但儿子不

是，儿子会认为，你们曾经都是我爸手下，现在就

是我的手下，这个就会很难处理。 @新华网
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二孩时代来临 娃娃到底谁来带？

＞

▋陆敬平
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叫停“家长签字”让学校教育回归本位
▋汪昌莲

时事 乱炖 热点 冷评

“谁来帮我带二孩”

的相关话题在网络引起

不少讨论。网络上类似

“ 帮 独 生 女 儿 三 年 带 两

娃，老妈累出抑郁症”、

“女子辞职回家带娃被累

瘫”、“二孩谁带问题引家庭内战”等频

现。二胎来了，到底该由谁来带娃？（9月
16日中国新闻网）

二胎生育新政实施一年多来，谁来带

娃成了育龄夫妇和爷爷奶奶辈推不开、

躲不掉的难题。

小夫妻自己带，显然不现实。现实

中，绝大多数夫妻都要上班养家糊口，带

孩子自然就会成为难题。带到单位不可

能，放在家中不放心，还有哺乳和照料婴

儿的一系列问题都必须解决，弄得一些

生了二胎的小夫妻焦头烂额，烦恼不断。

爷爷奶奶带，面临诸多挑战。比如老人

的年龄、精力，或者生活适应、与子女育儿观

念上的分歧等都是问题。本来，老人为工

作、为生计、为子女劳劳碌碌一辈子，到老了

想轻松自如安度晚年，却不料因为带孩子弄

得比上班时期还操心费力，虽然是为了子女

嘴上不好说，但心中的苦只有自己知道，出

现老妈累出“抑郁症”等现象就不足为奇了。

托儿所或请保姆带也有弊端。如今

的托儿所良莠不齐，花钱不说，能否照料

好孩子还是两说。尤其是一些托儿所、

幼儿班阿姨、老师、保姆对孩子施暴案件

的曝光，更给一些父母心理造成阴影，导

致一些夫妻也不放心把孩子交给别人。

由此可见，二孩时代,孩子由谁带这

个问题解决不好，会带来一系列连锁反

应，轻者影响家庭和谐，重者还会影响工

作和社会稳定。

因而，笔者建议，解决这一难题需要齐

心合力。政府和教育部门要在育婴所、托

儿所、幼儿园上下力气做文章，尽心尽力帮

群众分忧解难。相关行业亦要加强管理，

全面提升从业人员的综合素质，打造自己

的优质品牌，让更多的家长放心、舒心。每

个家庭亦要根据自身情况，慎重考虑生不

生二胎、生了由谁带等问题。家庭成员之

间要相互体谅，多为对方着想，尤其是小夫

妻要懂得感恩，千万不能有带孙子孙女是

爷爷奶奶辈的责任和义务的思想。把家庭

和睦放在首位，才是生活幸福的根本。

替身 王恒／漫画

现身说法的“最美小姐姐”
为啥值得喝彩

▋郑建钢

16日下午，网友@许小了个豹的微博，获得超过

12万点赞，另外还包括人民日报等“大V”在内的4万

次转发。杭州28岁女生许艾菲捐献造血干细胞的经

历：“四天八针，两个手臂感觉要成马蜂窝”，让她获得

“最美小姐姐”称号。许艾菲说，自己愿意以亲身经历

给潜在捐献者一颗“定心丸”。（9月17日《新京报》）
许艾菲捐献造血干细胞的最大看点，不只是她

的捐献善举，更在于她晒在网上的捐献经历，打开

了一扇宣传捐献造血干细胞的窗户，为公众认知捐

献造血干细胞的来龙去脉提供了一个很好的机会，

不但给潜在捐献者吃了一颗“定心丸”，而且为大家

树立了一个捐献好榜样。

事实上，社会公众对捐献造血干细胞究竟是怎么

一回事，并不清楚，就像今年9月16日是第三个“世界

骨髓捐献者日”，除了有关专家和医务人员以外，鲜有

人知。一方面，捐献造血干细胞相对专业，甚至相对

冷门；另一方面，我们的宣传工作没有及时跟上，公众

除了不了解，更多的还有不必要的担心乃至恐惧。

我国的中华骨髓库起步晚，库存资料少，导致

造血干细胞配型相合率低，大部分等待配型的患

者，由于得不到及时救治，只能在等待中去世。与

欧美先进国家相比，我们的差距很大。与社会的需

求相比，这个差距更大。

让捐献者亲自谈一谈捐献的整个过程，在捐献

时自身受到什么样的反应，对身体有没有伤害，有

没有其他后遗症，就具有很强的说服力，公众也普

遍能够接受，从而对于捐献造血干细胞就有了更深

层次的解读和了解。比起其他宣传方法，这种现身

说法效果显著。

随着社会文明的不断进步，相应的法律法规可

以不断完善，陈旧的思想观念也应该进一步改变，

而有关的宣传工作，更加应该紧紧跟上。让更多的

“最美小姐姐”现身说法，澄清糊涂甚至错误的观

念，提供过得硬的“定心丸”，动员更多爱心人士参

与到捐献行列中来，是行之有效的好方法。

这两天，浙江金华

人的朋友圈都被这样一

条消息给刷屏了：金东

区实验小学让家长告别

检查作业，不再让家长

为 孩 子 作 业 签 字 。 原

来，金东区实验小学近

日发出一份公约《让家

长告别检查作业——实

验小学教师公约之作业

篇》。里面提到，“认真

批改作业，是每一位老

师的基本职责！我们希

望 学 生 拥 有 这 样 的 认

识：检查作业是我自己

的事，不是妈妈的事……”（9月17日《钱江晚报》）
从表面上看，学生作业让家长检查和签字，是让家长适当参与

教学管理，既能体验老师工作的艰辛，又能更好地了解孩子的学习

情况，还能进一步加强家校联系，可以说是一种良性互动的教育方

式。但是，现实情况却是，对于学生的家庭作业，许多家长不仅检查

和签字，而且亲自“代劳”，使学生的家庭作业变成了“家长作业”。

特别是，一些教师面对“家长作业”，也是睁一只眼闭一只眼，从小处

讲，是一种懒教行为；从大处讲，则是教育责任的一种转嫁。可见，

叫停“家长签字”，首先是一种纠偏。

学校是教书育人的地方，老师肩负着教育、管理好学生的社会

责任，让家长给学生作业检查和签字，等于让家长承担了部分重要

的教学管理工作。过多地依赖于家长管理教学事务，那么还要学校

和老师干嘛？这种怪现象的存在，是家长大包大揽惯了，还是一些

教师履职不够，值得探究。至于学生的家庭作业，变成了“家长作

业”，显然已经背离了“家长签字”的初衷。因此，叫停“家长签字”，

也是一种理性选择。

叫停“家长签字”，实则是让学校教育回归本位。事实上，家长

检查学生家庭作业和签字，是对学校教育的一种过度参与，反而推

高了家庭和学校的教育成本。如果教育部门和学校对这种过度参

与，不加以管理和制止，任其无序发展，势必会污染学习空气，影响

正常的教学秩序，也就背离了学校教育的初衷。


